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Избирательный штаб
отчитался о работе

городской 
сумасшедший 

из Калуги

Самый главный успех правительства 
Мишустина – рост ВВП на 3,6%. На 7,5% 
выросла обрабатывающая промышленность. 
Многие эксперты сходятся во мнении, что 
экономике России способствует загрузка 
предприятий ВПК, работающих на нужды 
специальной военной операции. Но ВПК – 
это ещё не весь промышленный потенциал 
страны.

После отчёта председателя правительства 
с вопросами и замечаниями выступили де-
путаты фракции КПРФ.

Первый заместитель руководителя фрак-
ции КПРФ Николай Коломейцев отметил, 
что поддержание темпов роста экономики 
требует увеличения инвестиций. Он обратил 
внимание правительства на резерв банков, 
которые за прошлый год получили 3,5 трлн. 
рублей прибыли, а направили из них на ин-
вестиции лишь 1,5 триллиона.

Но судя по ответу Мишустина, правитель-
ство не готово заняться «раскулачиванием» 
банков – мол, задействованных инструмен-
тов для привлечения внутренних инвестиций 
достаточно. При этом, напомним, что все 
независимые эксперты в области экономики 
сходятся на том, что государственных инве-
стиций не хватает, что промышленность без 
них задыхается. Об этом не раз писали в т.ч. 
и партийные СМИ.

Член Президиума ЦК КПРФ, председатель 
Комитета Госдумы по аграрным вопросам 
Владимир Кашин напомнил о двух эпо-
хальных датах, отмечаемых в 2024 году: 70-
летие начала освоения целины и 50-летие 
преобразования Нечерноземья. Он выразил 
надежду, что юбилеи будут подкреплены 
хорошим вложением средств в АПК, где на 
первом месте стоит задача достижения ком-
плексного развития сельских территорий: 
сбережение населения, повышение уровня 
зарплат на селе, развитие инфраструктуры 
и разработка «второй целины».

Что касается, «второй целины», председа-
тель правительства сообщил о вовлечении 
в оборот почти миллиона га брошенных 
сельхозземель. Но свыше 39 млн. га про-
должают зарастать бурьяном и лесом. А ведь 
это вопросы продуктовой независимости 
страны.

Первый зампредседателя ЦК КПРФ, 
зампредседателя Комитета Госдумы по 
безопасности и противодействию коррупции 
Юрий Афонин поинтересовался у премьер-
министра готовностью правительства «по-
кончить с практикой регистрации россий-
ских предприятий в офшорах, из-за которой 
бюджет недополучает триллионы».

В борьбе с деофшоризацией правитель-
ство делает главную ставку на САРы – спе-
циальные административные районы. Их 
два – Калининград и остров Русский, где 
уже зарегистрировались 396 компаний. 
Но есть и другая точка зрения: САР – это 

тот же самый офшор, только российский, 
спрятавшись в который бизнес на законных 
основаниях минимизирует свои налоговые 
платежи.

Член фракции КПРФ, первый зампредсе-
дателя Комитета Госдумы по науке и выс-
шему образованию Олег Смолин выразил 
обеспокоенность кадровой проблемой. 
Дефицит кадров в России составляет около 
3 миллионов человек, остро не хватает ква-
лифицированных рабочих и специалистов. 
При этом по рабочим специальностям в 
системе среднего профессионального обра-
зования (СПО) учатся лишь 16% студентов. 
Дефицит учителей РАНХиГС оценивает в 250 
тысяч человек. А Высшая школа экономики 
констатирует: 40% педагогов из-за низкой 
зарплаты экономят на всём, кроме еды. Это 
вынуждает учителей работать в среднем на 
1,8 ставки.

Похожие перегрузки и в медицине, причём 
врачи «скорой помощи» пока не получили 
президентских надбавок. Дефицит инже-
неров, по мнению коммунистов, связан с 
применением так называемой Болонской 
системы, потому что «специалист-инженер 
готовился как конструктор, а бакалавр – как 
пользователь чужих разработок». Число 
работающих инвалидов за пять лет тоже 
сократилось на миллион.

Премьер-министр в ответ сообщил, что 
формируются новые программы быстрого 
обучения, и пообещал рассмотреть все 
предложения по совершенствованию систе-
мы подготовки кадров.

Г.А. Зюганов в своём выступлении под-
черкнул: «Нам надо удержать темпы раз-
вития выше мировых. В противном случае 
мы будем откатываться назад. Мы 10 лет 
топтались на уровне 1% роста. И надо 
сделать всё, чтобы полностью преодолеть 
эту стагнацию. Но как только мы начали 
выходить на нужные показатели, ключевая 
банковская ставка подпрыгнула до 16%, 
рубль обесценили на 80%, а монетизация 
экономики сократилась до 53% вместо 
минимально необходимых ста. И мы снова 
начинаем сползать к тем темпам, которые 
нас никак не могут устроить.

Для того чтобы добиться устойчивого 
роста нужны инвестиции. Финансовые ре-
сурсы, которыми располагает наша банков-
ская система, составляют 180 триллионов 
рублей, а в инвестиции вложили меньше 
полутора! Абсолютно спекулятивный под-
ход, не позволяющий решать важнейшие 
задачи! Давайте заставим банковскую 
систему, включая Центробанк, работать на 
производство! 

У нас сейчас уже 125 долларовых милли-
ардеров, ещё десять сбежали из страны. У 
них в кармане два федеральных бюджета. И 
они не хотят, чтобы была принята прогрес-
сивная шкала налогов, которая заставит их 

отдавать на нужды страны принципиально 
большую часть своих доходов. Их ничему 
не научили ни 1917 год, ни американская 
Великая депрессия, ни история Фридмана, 
у которого «в награду» за заботу о про-
цветании англосаксов там арестовали все 
активы.

Назову главные трудности и проблемы, 
требующие первоочередного решения.

Личная безопасность. На встрече пре-
зидента с силовиками после теракта в 
«Крокус-Сити» было сказано: надо разо-
браться во всём и критически проанали-
зировать случившееся. Но у нас сегодня 
участковые получают по 35 тысяч. Кто будет 
служить за эти деньги в сложнейших усло-
виях, сопряжённых с повышенным риском? 
То же самое касается правоохранительных 
органов в целом. Мы слышали в этом зале 
от руководителей МВД, что дефицит кадров 
в органах – минимум 100 тысяч. Полгода с 
того дня прошло, а решения нет! Давайте 
вернёмся к этой проблеме!

Демография. Россия – единственная 
страна в мире, которая вымирает ударны-
ми темпами. Что бы нам ни говорили, мы 
теряем каждый год по 500 тысяч человек. 
Это недопустимо! Нам, чтобы выжить на 
этих просторах, где сосредоточены главные 
стратегические ресурсы планеты, и сберечь 
свой суверенитет, надо иметь 200-250 мил-
лионов человек. В противном случае мы не 
сохраним страну. Так давайте принимать 
решения, которые реально укрепят инсти-
тут семьи, обеспечат рост рождаемости и 
оздоровление нации! 

Нищета. Это ненормально, когда в бога-
тейшей стране мира треть граждан живёт 
на 20 тысяч рублей и менее! Попробуйте 
на них прожить при нынешних ценах и по-
смотрите, как они менялись за 10 лет. Цены 
на хлеб удвоились, на лекарства – выросли 
в пять раз, на жильё – в три раза. При этом 
рубль втрое подешевел. Нужно отработать 
действительно эффективный механизм 
борьбы с массовой бедностью! Что касается 
хлеба, люди говорят на встречах: мы рады, 
что в стране получили такой урожай зерна. 
Но почему тогда хлеб не подешевел ни на 
одну копейку ни в одном магазине? А не 
подешевел хлеб только потому, что госу-
дарству нужно было закупить 15 миллионов 
тонн по 15 тысяч и организовать свои сети 
и сбить все цены. Это решаемый вопрос, 
я уверен.

Самое страшное явление – это коррупция! 
Её следы видны повсеместно. Это вопрос 
номер один, который надо решать самым 
принципиальным образом. 

ЖКХ. Мы много строим, и это хорошо. Но 
чтобы жить в этих домах, поделённых на 
тесные клетушки, молодой семье надо ми-
нимум 10 лет выплачивать то, что она заняла 
в банке. А семья с детьми будет погашать 
долг 20-30 лет. Эта проблема тоже требует 
ответственного решения. Я вас в очередной 
раз приглашаю в совхоз им. Ленина. Вы уви-
дите, что такое ответственная социальная 
политика, реализованная на деле! Там все 
с жильём, и каждая вторая семья – много-

детная. Потому что там, где есть твёрдые 
социальные гарантии, непременно будет и 
высокая рождаемость. 

Мигранты. Мы с вами неоднократно эту 
тему обсуждали. И мы предложили свой 
вариант. Я давно советовал поучиться у 
Лукашенко – у него нет этой проблемы. 
Разве ему не нужны рабочие кадры? Нуж-
ны. И в соответствии с заявкой приезжают 
рабочие из других государств, но строго 
определённое количество. Вот вам место, 
вот работа, вот жильё. Своё отработали – 
вот билет домой.

А когда у вас всё открыто, в страну завезут 
что угодно и кого угодно. У каждого магазина 
и концертного зала не поставишь сильную 
охрану, чтобы обеспечить безопасность. 
Этот вопрос надо решать совсем иначе – 
путём ответственного регулирования ми-
грационных потоков.

И последнее – образование. Хотя на са-
мом деле образование – это главное. ЕГЭ 
и бакалавриат фактически сгубили образо-
вательную систему, лучшую в мире русско-
советскую школу. Её необходимо возродить! 
По советским учебникам до сих пор учат 
в Израиле. А у нас взяли и в 60 вузах со-
кратили подготовку предметников! В СССР 
было огромное количество высококлассных 
педагогических вузов. Эта проблема нам 
тоже вполне по плечу. 

Важнейший вопрос в образовательной 
сфере – подготовка управленческих кадров. 
Если вы подготовили 300 новых управлен-
цев, даже очень достойных, это ещё не по-
вод хлопать в ладоши. Чтобы управлять даже 
одной областью, нужна минимум тысяча 
человек. И они должны пройти все ступени 
профессиональной лестницы». 

Подводя итог выступлениям предста-
вителей фракции КПРФ, председатель 
правительства вынужден был отметить, 
что согласен с позицией коммунистов «по 
многим ключевым вопросам развития, в 
частности АПК, промышленности, многих 
направлений».

Вместе с тем, отвечая на некоторые те-
зисы выступлений, Мишустин дал понять: 
в банковской сфере «что-то резко менять» 
правительство не будет, с ЕГЭ оно тоже 
расставаться пока не собирается, хотя ре-
формированием системы высшего и специ-
ального профессионального образования 
занимается.

Согласился премьер-министр с коммуни-
стами и в том, что необходимо обеспечить 
безопасность каждого члена нашего обще-
ства, но никак не отреагировал на призыв 
поднять сотрудникам правоохранительных 
органов зарплату. Да и нищеты населения 
глава правительства не замечает, указывая 
на цифры статистики, согласно которым 
средняя заработная плата в стране состав-
ляет 73 тыс. рублей. Послушали бы речи 
премьер-министра в российской глубинке! 
Вот бы люди удивились! 

В целом стало ясно, что этот состав 
правительства к принципиальным пере-
менам социально-экономического курса 
не готов.

Проблемы страны нужно решать каждый день!
Правительство рФ 3 аПреля отчиталось Перед Государственной думой в 

Последний раз Перед своей отставкой, которая должна Произойти После инау-
Гурации вновь избранноГо Президента. доклад Премьер-министра мишустина 
вобрал в себя результаты работы не только за 2023 Год, но и во мноГом за 

весь четырёхлетний Период нынешнеГо состава Правительства.
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Мне, в ту пору студентке педагоги-
ческого института, запомнились эти 
выборы по ряду причин. Это были вто-
рые выборы в моей жизни, в которых 
я принимала участие как избиратель. 
На первых голосовала в декабре 1993 
года за депутатов Госдумы и Совета 
Федерации. Отчётливо помню накал 
политических страстей той зимой. В па-
мяти людей ещё звучали шокировавшие 
страну залпы танковых орудий по зданию 
Дома Верховного Совета, перед глазами 
стояли страшные картины расстрела 
безоружных защитников советской вла-
сти. Помню постоянно обсуждающих 
тему будущего страны родителей, акции, 
митинги, следующие один за другим, 
пестрящие заголовки газет, громкие 
призывы и острые листовки.

В конце 1993-го – начале 1994 года 
областной центр заполонили листовки 
разного толка политических партий 
и объединений, плодившихся словно 
грибы после дождя. Нам, молодым 
людям, тогда было сложно разобрать-
ся во многоголосице, доносившейся 
буквально отовсюду, поэтому многие 
ориентировались на мнение родителей. 
Позже, с годами, долгое время прора-
ботав помощником депутатов Госдумы, 
вступив в КПРФ, поучаствовав изнутри 
в избирательных кампаниях различного 
уровня, познакомившись с обширным 
архивом обкома партии, получив опыт 
главного редактора газеты, я осознала 
весь драматизм тех лет, лично узнала, 
чего стоят отдельные политики как того 
времени, так и дня сегодняшнего. При 
этом постоянно убеждаюсь в том, что 
архивные данные, личные воспоминания 
современников, пожелтевшие страницы 
газет, тексты простейших в техническом 
(но далеко не в смысловом и полити-
ческом) плане листовок и обращений 
являются самым лучшим подспорьем в 
деле оценки прошлого.

Назначенным на 27 марта 1994 года 
выборам в Тамбовскую областную Думу 
предшествовало много событий.

В октябре 1993-го студенты с препо-
давателями бурно обсуждали роспуск 
областного Совета народных депутатов 
и уже упоминавшиеся трагические со-
бытия, накал противостояния между 
исполнительной и представительной 
властью. Но уже тогда было видно, 
что большинство не поддерживало т.н. 
демократов и с сочувствием относи-
лось к сторонникам советской власти. 
В принципе 12 декабря 1993 года это 
наблюдение подтвердилось полностью 
на практике. Вот данные о результатах 
голосования по проекту Конституции РФ, 
выборам депутатов Госдумы, а также 
выборам депутатов Совета Федерации 
ФС РФ, опубликованные в газете «Там-
бовская жизнь».

Выборы на Тамбовщине тогда проде-
монстрировали завидное единодушие и 
полное неприятие её жителями програм-
мы т.н. демократических сил. Тамбовщи-
на, купившись на популизм и поддержав 
Б.Н. Ельцина на выборах 1991 года, уже 
в 1993 году исправила свою ошибку. Так, 
за принятие Конституции по 169-му Ми-
чуринскому избирательному округу про-
голосовали 39,28%, против – 60,72% от 
числа пришедших на участки. По 170-му 
Тамбовскому округу «за» проголосовали 
44,6%, «против» – 55,4%. 

В Совет Федерации были избраны 
А.И. Рябов, за которого проголосовали 
31,1% и П.И. Горбунов с результатом 
30,3%. Это были люди из числа опытных 
руководителей областной организации 
КПСС, оказавшейся под запретом по 
указу Ельцина. Из девяти кандидатов, 
участвовавших в выборах, к ним смогли 
приблизиться лишь В.Д. Бабенко (на 
тот момент глава администрации Там-
бовской области) с результатом 26,6% 
и Л.С. Кудинова – 19,2%.

По 169-му округу в Госдуму избирате-
ли поддержали коммуниста А.А. Понома-
рёва (25,53%), а по 170-му – коммуниста 
Т.В. Плетнёву (34,4%).

И давайте не забывать, что тогда су-
ществовала графа «против всех». Да и 
сами выборы были совершенно други-
ми, не чета нынешним. Свою позицию 
тамбовчане заявили однозначно, они не 
простили Ельцину расстрела Верховно-
го Совета РСФСР и ещё ранее запрета 
Коммунистической партии. Я была в 
числе тех, кто был с коммунистами. В 
1997 году, начав работать в газете «Наш 
голос», я стала помощником на обще-
ственных началах депутата Госдумы, 
первого секретаря Тамбовского обкома 
КПРФ М.Ф. Косых, а потом долгие годы 
работала помощником депутата Госдумы 
Т.В. Плетнёвой.

Возвращаясь к итогам декабрьских 
выборов 1993 года, отмечу бурное об-
суждение связанной с ними отставки 
В. Давитулиани с поста представителя 
Президента РФ в Тамбовской области 
в начале 1994 года. Мы все знали его, 
как одного из самых ярых демократов, и 
вдруг 8 февраля 1994 года Давитулиани 
обвинил Ельцина в недостаточном ради-
кализме. Примечательно, как он объяс-
нил свой поступок: «Причина моего ухода 
– застой реформы, выражавшийся в том, 
что реформистские в целом указы пре-
зидента не были дополнены механизмом 
их реализации; их выполнение на местах 
было поручено противникам этих указов 
(все главы районных администраций, 
все председатели колхозов, почти все 
чиновники областной администрации). 
Реформы буксовали, жизнь станови-
лась всё тяжелее, народ перестал под-
держивать реформаторов, считая нас 
виновниками развала экономики (так 
оно и было, поскольку бездеятельность 
реформаторов на этом этапе считаю 
главной причиной всех бед). Постсовет-
ская бюрократия стала набирать силу не 
без помощи администрации Президента 
РФ (в открытом письме Ельцину я назвал 
это бюрократическим переворотом), 
реформаторы на всех уровнях власти 
заменялись более удобными и более 
опытными чиновниками из бывшей 
партийной номенклатуры. В Тамбовской 
области я подвергся травле со всех сто-
рон (даже из окружения Коваля) за свои 
выступления, в которых я критиковал 
местный аппарат за нежелание поддер-
живать реформы. В этих условиях у меня 
было два выхода: замолчать и закрыть 
глаза на местные безобразия или уйти. 
Я выбрал последнее».

В марте того же года Давитулиани был 
уволен указом Ельцина. Показательный 
пример – страшно даже представить, 
что натворили бы подобные радикаль-
ные «реформаторы», а вернее сказать 
разрушители, и что осталось бы от и 
без того потрёпанной страны, не будь 
сдерживающего стихийного фактора 
в лице руководителей ещё советской 
формации. После него эту должность 
занимали другие известные лица, в том 
числе О.И. Бетин, В.Н. Коваль и многие 
другие.

Чуть раньше этой отставки, 26 января 
1994 года, было утверждено положение 
о выборах депутатов Тамбовской об-
ластной Думы. Численный состав её был 
установлен в 30 человек. Представители 
ряда политических партий заявили, что 
их партии, такие, как «Свободная Рос-
сия», «Социал-демократическая партия 
РФ», движение «Демократическая Рос-
сия», в разработке положения о выборах 
в Тамбовскую областную Думу участия 
не принимали. А секретарь Тамбовской 
городской организации Российской 
Коммунистической рабочей партии 
(РКРП) С. Ляшев выступил в газете «Там-
бовская жизнь»: «Положение о выборах 
тамбовские «демократы» разрабатыва-
ли исключительно под себя, так что об 
участии оппозиции в его обсуждении 
не могло быть и речи. Позиция ком-
мунистов неизменна: уважающий себя 
политик, проиграв выборы, должен из 
властных структур уйти. Тамбовские 
демократы этого явно не хотят понимать. 
Надеюсь, что на выборах тамбовчане 

помогут им окончательно разобраться, 
что к чему. Положение о выборах уже 
критиковал, повторяться не буду. Хочу 
только обратить внимание тамбовчан на 
вопиющие нарушения законности в ходе 
его принятия. В соответствии с Указом 
Президента оно должно утверждаться 
представительным органом власти, то 
есть областным Советом. Этого не тре-
буется только в том случае, если Совет 
самораспустился. Но Тамбовский об-
ластной Совет не самораспустился».

Что ж, смутное время своими противо-
речивыми решениями, подчас взаимои-
сключающими, открывало очередную 
страницу и в истории тамбовского за-
конотворчества. Усилиями Коваля, на-
значенного сити-менеджером Тамбова, 
на ту же дату, 27 марта, были назначены 
выборы мэра г. Тамбова и депутатов 
Тамбовской городской Думы. Вслед за 
этим последовало решение областного 
Арбитражного суда от 1 февраля, ко-
торое признавало недействительным 
постановление главы администрации 
области от 25 октября 1993 года «О 
прекращении финансирования област-
ного Совета народных депутатов» и 
от 28 октября 1993 года «О предстоя-
щем увольнении работников аппарата 
бывшего областного Совета народных 
депутатов». Кроме этого, Арбитражный 
суд постановил вернуть Совету изъятое 
незаконно имущество. Малый Совет об-
лсовета сразу же отменяет постановле-
ние главы, а тот в свою очередь издаёт 
новое постановление, которым здание 
облсовета закрывается, а деятельность 
Советов всех уровней прекращается. 
Одновременно коллегия Арбитражного 
суда отменяет постановление собратьев 
по мундиру от 1 февраля. Такое было 
непростое время... Все эти события под-
робно освещались в областных СМИ. 

22 февраля В. Бабенко подписал по-
становление, согласно которому здание 

бывшего обкома КПСС передавалось пе-
динституту, а облисполкома – техниче-
скому университету. Это были всполохи 
той жесточайшей политической схватки, 
от результата которой зависело будущее 
страны. И вот на этом фоне Тамбовщи-
на подходила к поистине историческим 
выборам. 

Противостояние стремительно нарас-
тало. Политическое поле продолжало 
оставаться достаточно пёстрым. Так, 
в одном из интервью областной газете 
главный специалист управления юсти-
ции администрации Тамбовской обла-
сти В.Т. Мжачих сказал следующее: «В 
управлении юстиции зарегистрировано 
175 общественных объединений – вете-
ранские, детские, спортивные и прочие. 
Есть, например, общество любителей 
кошек «Глория», есть ассоциация ис-
тинно русских пород собак… Появился 
в Тамбове и Союз потомков российских 
дворян «Тамбовское дворянское со-
брание».

Говоря о политических партиях того 
времени, Мжачих отметил, что пода-
вляющее количество из них имело в 
своём названии «демократическая». 
Особняком от них, качественно отлича-
ясь, стояла лишь КПРФ.

Прошло 30 лет. Абсолютное большин-
ство из тех политических партий давно 
почили в бозе, а вот КПРФ здравствует 
до сих пор и продолжает бороться. Кста-
ти, в те годы среди тамбовчан весьма 
популярным являлось избирательное 
объединение «Русь», которое было соз-
дано коммунистами для выдвижения 
кандидатов на различных выборах в 
непростой период преследования Ком-
мунистической партии. В архиве обкома 
КПРФ хранятся образцы листовок кан-
дидатов, представлявших объединение 
«Русь», – простенькие, отпечатанные на 
пишущей машинке и размноженные на 
ризографе, но политически и социально 
точные, смелые и бьющие в самую точку 
существовавших проблем и провалов. 
Удивительные документы той эпохи, по 
историческим меркам совсем от нас 
недалёкой!

Несмотря на все происходившие пери-
петии, выборы в Тамбовскую областную 
Думу первого созыва состоялись 27 
марта 1994 года. Прошли они в пятнад-
цати двухмандатных округах. На 30 депу-
татских мест претендовали 96 человек. 
Кандидатов в каждом округе было от че-
тырёх до восьми. Просматривая списки 
зарегистрированных тогда кандидатов, 
находишь имена тех участников избира-
тельного процесса, кто теперь работает 
на ниве законотворчества. Например, 
нынешний председатель облдумы Е.А. 
Матушкин. В 1994 году он пробовал 
свои силы по избирательному округу 
№ 8. Отрадно, что среди лиц, не только 
зарегистрированных кандидатами, но 
и избранных депутатами были те, кто и 
сейчас остаётся в рядах КПРФ.

Это Е.Ю. Семёнов, который был из-
бран депутатом Тамбовской областной 
Думы первого созыва по избирательному 
округу № 3 и теперь состоит на учёте в 
Октябрьском отделении КПРФ. Это Л.Н. 
Конобеев, избиравшийся депутатом 
облдумы по округу № 12 и ныне являю-
щийся первым секретарём Советского 
РК КПРФ, членом обкома. От избира-
тельного объединения «Русь» депутатами 
облдумы тогда также были избраны Л.С. 
Сквознова, А.Е. Тишин, В.В. Лимонов, 
А.Ф. Мишин. Честно говоря, большинство 
остальных избранных депутатов придер-
живались коммунистической идеологии и 
позже баллотировались в последующие 
составы Думы уже от КПРФ. Но и Думу 
первого созыва можно было смело на-
зывать «красной». На первом организа-
ционном заседании, которое состоялось 
в день рождения В.И. Ленина, 22 апреля, 
председателем областной Думы был из-
бран А.И. Рябов. Заместителями предсе-
дателя – В.Н. Карев и Ю.И. Гуркин.

от прошлогоТамбовской областной Думе 30 лет
Ровно 30 лет назад, 27 марта 1994 года, в соответствии с указом 

Президента России состоялись первые выборы в региональные 
парламенты, в том числе в Тамбовскую областную Думу.

Рабочий президиум заседания областной Думы. 
Председательствует А.И. Рябов (слева). Август 1994 года.
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Сразу после выборов, 29 марта, в га-
зете «Тамбовская жизнь» вышла статья 
А.Д. Терехова, много лет впоследствии 
работавшего в газете тамбовских ком-
мунистов «Наш голос», под заголовком 
«Состоялись выборы в областную Думу». 
В ней автор возмущается низкой явкой 
избирателей (43,4%) и с горечью го-
ворит об установленном минимальном 
пороге явки в 25%. «Так что же с нами 
происходит? – задаётся вопросом А.Д. 
Терехов. – Кажется, «потолок» для того, 
чтобы выборы признать состоявшимися, 

установлен минимальнее минимального 
– проголосовать должны 25 процентов от 
общего числа избирателей, включённых 
в списки. Согласитесь, при таком пока-
зателе, думается, кандидат, набравший 
необходимые голоса, будет чувствовать 
себя в какой-то мере неполноценным 
депутатом. Но это так, к слову сказано. 
Есть положение о выборах».

Читая эти строки сегодня, невольно 
улыбнёшься. Если бы Александр Дми-
триевич был жив, то, наверное, сильно 
удивился бы полному отсутствию порога 
явки в наши дни и тем более трёхднев-
ному голосованию в основном на дому, 
не говоря про ДЭГ и многие, скажем 
так, другие особенности избирательного 
процесса. В целом в марте 1994 года 
явка на выборах в сравнении с дека-
брём 1993 года оказалась ниже на 20%, 
и была она очень неоднородной. Так, в 
избирательном округе № 2 (Инжавин-
ский, Мучкапский, Ржаксинский районы) 
на участки пришли 58% избирателей, а 
в округе      № 8 (г. Мичуринск) всего 
27%. 

Что касается состоявшихся в тот же 
день выборов в Тамбовскую Городскую 
Думу, то и там т.н. демократы проиграли 
с треском. Та Дума была под полным 
контролем коммунистов. И многие пре-
красно помнят, как на здании город-
ской Думы, которая располагалась на             
ул. К. Маркса, долгое время на древке 
развевался советский стяг.

Единственная победа демократов 
– это избрание мэром г. Тамбова В. 
Коваля, большого друга А. Чубайса (в 
принципе это вполне себе исчерпываю-
щая характеристика градоначальника). 
В целом в области представительная и 
законодательная ветви власти были за 
коммунистами, а исполнительная – за 
демократами, или, точнее, за сторон-
никами Ельцина. Хотя тот же О.И. Бетин 
всегда имел свою точку зрения и на тот 
момент был готов к компромиссам. Дело 
ещё и в том, что все тогда знали друг 
друга очень хорошо, потому что долгие 
годы работали сообща ещё в структурах 
советской власти. В то же время многие 
уже стали отчётливо понимать, что стра-
на идёт в неправильном направлении, и 
это, мягко говоря. 

Вспоминая сейчас тот сложный пери-
од, я не могу не рассказать и о мемуарах 
бывшего первого секретаря Тамбов-
ского обкома КПСС Е.М. Подольского. 
Удивительный был человек, порядочный, 
культурный, скромный! Нынешние руко-
водители областного ранга и рядом не 
стояли с такими, как Евгений Михайло-
вич и его соратники. (Прискорбно, что 
комплексами и самокритикой на этот 
счёт сегодняшние управленцы, видимо, 
совершенно не страдают). Биография 
Подольского – это биография целой 

эпохи – области, страны, их взлёта и 
падения. Он был свидетелем многих со-
бытий переломного момента в истории 
нашей социалистической Родины. Так 
сложилось, что мне посчастливилось 
быть с ним знакомой – по просьбе Евге-
ния Михайловича я занималась набором 
его замечательной книги «Так мы жили, 
так мы работали», представляющей 
бесценный управленческий и человече-
ский опыт. Теперь книга с его авторской 
дарственной надписью стала реликвией 
и хранится в библиотеке обкома.

Евгений Михайлович всегда горько со-
жалел, что и тамбовчане, в числе прочих 
граждан Советской России, проголосо-
вав в 1991 году за избрание Ельцина 
Президентом РСФСР, как бы открыли 
шлюзы капитализму, который буквально 
изуродовал нашу страну. Вот выдержка 
из его интервью накануне выборов 1991 
года, вошедшая в книгу. Вдумайтесь в 
те фактически пророческие слова: «Да, 
хотелось бы, чтобы россияне не дали 
себя обмануть. Ведь зачастую человеку 
трудно объективно разобраться в сло-
жившейся ситуации. Многие до сих пор 
не поймут, что в стране идёт ожесто-
чённая борьба за власть между силами, 
верящими в социализм, и силами, кото-
рые хотят реставрировать капитализм в 
нашей стране. Причём в самой отсталой 
и грабительской его форме, отодвигая 
нашу великую державу в разряд сырье-
вых придатков развитых стран Запада 
и делая наши народы самой дешёвой 
рабочей силой.

Сейчас нередко приходится слышать, 
что не надо обращать внимания на 
«-измы», лишь бы платили хорошо, да 
на прилавках магазинов всё было. Мне 
больно за этих людей. Чаще всего они 
судят о «сладкой жизни» за рубежом по 
умышленно состряпанным телепереда-
чам, мажорным газетным материалам. 
Больно за то, что люди готовы ввергнуть 
свои судьбы и судьбы соотечественни-
ков в пучину декларируемого популиста-
ми «свободного общества», толком не 
зная его законов, порядков и истинного 
положения вещей.

Каждый должен понять, что капита-
лизм – это благо для немногих. Но для 
нас это прежде всего ликвидация тех 

социалистических завоеваний, которые 
создавались предыдущими поколения-
ми советских людей и которые сегодня 
воспринимаются как должное или само 
собой разумеющееся. Это низкая плата 
за жильё, бесплатное обучение в шко-
ле, ПТУ, техникуме, вузе, бесплатное 
медицинское обслуживание. Многие 
по наивности полагают: пусть платное, 
дескать, зарплата будет хорошей и её 
на всё хватит».

Ещё раз вдумайтесь в эти строки. 
Такие люди, как Подольский, опытные 
руководители, вдумчивые и бескорыст-
ные партийные работники, предупре-
ждали нас всех! Увы, их не слушали, от 
них освобождались. В том же интервью 
Евгений Михайлович чётко дал понять: 
«При капитализации России произойдёт 
расслоение населения на бедных и бо-
гатых. Причём указывается, что богатых 
будет 4-5 процентов, а вот бедных около 
60%. Таким образом, примерно 35% 
людей могут рассчитывать на средний 
достаток. Лично я не хочу такой судьбы 
для нашего народа. И поэтому твёрдо 
выступаю за кандидата в президенты, 
последовательно отстаивающего со-
циалистический выбор развития нашего 
общества. Таковым, по моему глубокому 
убеждению, является Николай Иванович 
Рыжков.

Его избрание – это последний шанс 
для народа сохранить социалистический 
выбор в нашей стране и обеспечить 
единство нашего государства».

Увы! Ни это, ни другие предупре-
ждения умных, грамотных и кристально 
честных людей, понимающих, что в 
действительности грозит России, не 
возымели действия. Народ не услышал, 
не захотел услышать, легко купившись, 
он пошёл за лжецами и популистами без 
чести и совести, обманулся дешёвыми 
побрякушками и ничего не значащими 
фантиками и в итоге получил именно то, 
что во многом и заслужил.

Я навсегда сохранила в памяти встре-
чи с Е.М. Подольским и благодарна ему 
за столь ценные уроки неординарного 
политического мышления. Его мысли, 
озвученные более 30 лет назад, в полной 
мере актуальны и сегодня.

Возвращаясь к марту 1994 года, хотела 
бы отметить и ещё один примечательный 
момент. Отлично помню, как из почто-
вого ящика я извлекла т.н. «Письмо к 
горожанам» за подписью В. Коваля. В 
нём он рассказывал о своём служении 
тамбовчанам и ставил перед собой в 
случае избрания целью «проявить ми-
лосердие к нуждающимся горожанам, 
защитить старика и ребёнка, многодет-
ную семью и инвалида, безработного и 
рабочего, не получающего зарплату»; 
«защитить горожанина от насильника, 
вора, хулигана, чиновника-бюрократа и 
произвола начальства». Прямо до слёз, 
как теперь принято иронизировать. На-
сколько были исполнены эти дежурно-
популистские, но поданные в столь 
экспрессивной манере обещания, все 
мы прекрасно знаем. 

А вот тогда многие Ковалю поверили. 
И получили от демократов такую «за-
боту», что лучше уже и не вспоминать, 
рабочие в том числе. По городу потом 
ходили такие агитки на злобу дня: «Де-
мократ – мафии брат! Демократы Бабен-
ко, Коваль и компания//Довели трудовой 
народ до отчаянья//Хватит терпеть и 
молчать!//Скажем на выборах://«Все, 
кто временный слазь!//Кончилось ваше 
время!//Кончилась ваша власть!//То-
варищ!//Хочешь детям мира, хлеба, 
счастья – Убери Коваля от власти!» Вот 
так текущая ситуация находила своё от-
ражение в народном творчестве.

После выборов депутатов Тамбовской 
областной Думы, избрания руководящих 
органов, утверждения структуры, штатов 
аппарата, материально-технического 
обеспечения Дума приступила к раз-
работке Устава Тамбовской области. 
Рабочую группу возглавил В.Н. Карев. 
Проект Устава области был опубликован 
в печати. Хорошо помню и сейчас, как 

шло обсуждение этого документа. Устав 
был принят в ноябре 1994 года. А затем 
произошло то, чего никак не ожидали. 

Президент Ельцин подал иск в Кон-
ституционный суд России об отмене 
вступившего в силу Основного закона 
Тамбовской области. Одновременно 
иск на соответствие Устава области 
нормам Конституции направила и адми-
нистрация Тамбовской области. Новую 
«демвласть» в России не устраивала 
просоветская основа Устава, принятого 
законодательным органом региона. Это 
политическое противостояние тогда в 
области все обсуждали. Судебные раз-
бирательства шли несколько лет. 

Интересен и ещё один факт из бур-
ной деятельности облдумы первого 
созыва. 16 января 1995 года во ис-
полнение положений Устава области 
Дума приняла положение «О выборах 
главы администрации». 27 января 1995 
года Дума назначила выборы главы об-
ластной администрации на 28 мая 1995 
года. Бабенко на это решение выразил 
протест. Через месяц к Думе с пред-
ложением о приостановке действия 
постановления от 27 января обратился 
уже С. Филатов, тогдашний руководи-
тель Администрации Президента РФ. А 
24 марта 1995 года Ельцин своим ука-
зом № 311 освободил В.Д. Бабенко от 
должности по собственному желанию, 
а следующим указом № 312 от этого 
же числа назначил на должность главы 
администрации нашей области О.И. 
Бетина, который до этого работал у 
Бабенко заместителем. 

Вот такой поистине политический 
детектив, благодаря которому было фак-
тически аннулировано решение Думы, с 
чем она, всё же продавив столь необхо-
димое отстранение «демократа» Бабенко 
от власти в регионе, и согласилась.

Олег Иванович тогда сразу отозвал из 
Конституционного суда запрос о провер-
ке Устава области на предмет соответ-
ствия Конституции РФ. Суд прекратил 
производство по делу. И опять парадокс: 
тот же Ельцин со временем внимательно 
со специалистами из АП проанализиро-
вал Устав Тамбовской области и… реко-
мендовал его в качестве модельного для 
других регионов страны.

Дума первого созыва приняла много 
важных на тот момент законов (всего 
за 3,5 года было принято 147 законов). 
Среди них законы «О статусе депутата 
Тамбовской областной Думы», «О вы-
борах главы администрации Тамбовской 
области» и другие.

Нельзя не вспомнить в связи с этим 
и ещё одно событие из деятельности 
первого созыва облдумы. В связи с 
принятием закона о выборах главы ад-
министрации области Дума обратилась 
к Ельцину за разрешением совместить 
данную избирательную кампанию с вы-
борами депутатов Госдумы, назначен-
ными на 17 декабря 1995 года. Ельцин 
пошёл навстречу и 16 октября 1995 года 
подписал Указ № 1052 «О выборах глав 
администраций Оренбургской, Тамбов-
ской и Томской областей», и спустя три 
дня Тамбовская облдума назначила вы-
боры главы администрации Тамбовской 
области. Сегодня можно много говорить 
о жёсткой подковёрной борьбе, развер-
нувшейся в то время. Но факт остаётся 
фактом: тогда О.И. Бетин сам принял 
решение идти на выборы и проиграл их 
А.И. Рябову, выдвижение которого одо-
брил Пленум Тамбовского обкома КПРФ. 
Да-да, выборы тогда были совершенно 
не похожи на то действие, которое про-
исходит сегодня.

На фоне выборов в Госдуму то была 
настоящая политическая схватка на 
тот момент самых популярных поли-
тиков области. У одного в руках был 
административный ресурс, у другого 
– законодательная и представительная 
ветви власти. В ход были пущены все 
изыски манипулирования общественным 
мнением: от реалий до полной чернухи. 
Не стояли в стороне и федеральные 
политики.

Если в начале избирательной кампа-
нии А.И. Рябов неоднократно в своих 
выступлениях любезно желал успеха 
О.И. Бетину, то уже в декабре ситуация 
резко изменилась. 

К настоящему
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Чего только стоит фраза, высказанная 
Александром Ивановичем в интервью 

«Тамбовскому вестнику» от 14 декабря, где он приравнял Бетина к «амбициозным 
и откровенно лживым капитализаторам, стремящимся установить в России власть 
компрадорской буржуазии, власть перевёртышей и приспособленцев…» Да, чего 
только не сыщешь в архивах!.. Каких только примеров утраченной ныне свободы 
слова не прочтёшь!

Так или иначе, но в первом туре никто из кандидатов не набрал более 50% голо-
сов избирателей. За О.И. Бетина проголосовали 41,9%, за А.И. Рябова – 36,8%. Во 
втором туре, который прошёл 24 декабря, за А.И. Рябова проголосовали 52,62% 
избирателей, а за О.И. Бетина – 43,48%. Не забываем, повторюсь, что тогда ещё 
была графа «против всех» и выборы всё-таки были похожи на выборы.

Рябов победил в 19 районах и городах, Бетин – в 12. В Уваровском районе и тот, 
и другой набрали по 48%. Можете сегодня представить себе сегодня такие резуль-
таты? То-то же…

Через три дня, 27 декабря 1995 года, А.И. Рябов вступил в должность главы 
администрации Тамбовской области, а в январе 1996 года В.Н. Карев был избран 
председателем Тамбовской областной Думы.

Выборы в Госдуму в декабре 1995 года вновь принесли победу выдвиженцам от 
КПРФ – и по списку, и по одномандатным округам. А 24 апреля 1996 года скоропо-
стижно скончался В.Д. Бабенко.

Депутаты облдумы и глава Тамбовской области приняли самое активное участие 
в выборах президента страны в июне-июле 1996 года. Для нас, студентов, наших 
родителей, всех родных и близких, знакомых выбор тогда был совершенно очевиден 
– Г.А. Зюганов. Это показали и результаты голосования на Тамбовщине. Зюганов 
набрал в первом туре 52,26% голосов тамбовчан, Ельцин – 20,91%, Лебедь – 11,7%, 
Жириновский – 6,1%. А на повторном 3 июля голосовании за Геннадия Андреевича 
проголосовало уже 63,4% (!), а за Ельцина – 32,9%. Да, тогда Тамбовская область, 
как и многие другие регионы, твёрдо входила в «красный пояс» России и была в 
жёсткой оппозиции к режиму Ельцина. 

Многие из руководства прекрасно понимали, что ельцинисты этого региону не 
простят. В принципе так со временем и произошло.

Деятельность Тамбовской областной Думы была рассчитана на два года, но её 
полномочия были продлены до декабря 1997 года. За время своей работы она 
провела 50 пленарных заседаний и 8 депутатских слушаний. Главное, что сделала 
тогда Дума первого созыва, – это формирование правовой базы области. При этом 

от прошлого к настоящему
Окончание, начало на стр. 2,3 Дума работала в условиях тяжелейшего экономического кризиса и по-настоящему 

бурного политического процесса.
О политическом накале того времени красноречиво говорит следующая метамор-

фоза: первый созыв облдумы начинал работать при Бетине, а заканчивал при Рябове, 
второй созыв, наоборот, – начинал при Рябове, а вот заканчивал при Бетине.

После победы на выборах в 1995 году А.И. Рябов дал согласие на назначение 
О.И. Бетина на должность начальника управления Федерального казначейства по 
Тамбовской области. А уже в конце 1997 года, за два года до следующих выборов 
главы администрации, О.И. Бетин пошёл в атаку на действующего главу. В газете 
«Тамбовская жизнь» от 10.12. 1997-го Олег Иванович обрушился в статье «Долг и 
ответственность власти» на А.И. Рябова с критикой за задержку выплат детских 
пособий, дойдя до незаслуженных обвинений: «Между тем «защитники народа» 
себя не забывали. Очень преуспели они в утверждении для себя и работников 
аппарата различных привилегий, связанных со статусом госслужащих. Затраты на 
государственное управление решено на текущий год увеличить в 1,7 раза». Нужно 
помнить и понимать, что все 1990-е годы в стране свирепствовала гиперинфляция, 
и подобные увеличения были мерой жизненно вынужденной.

Однако тогда хватило и такого обвинения. (А теперь просто представьте себе, чем 
в те годы незамедлительно обернулась бы для нынешнего главы области история о 
повышении содержания, и не на аппарат, а на него, в 3,5 раза?! Скандал, отставка и 
никаких выборов!) В 1999 году О.И. Бетин одержал победу над А.И. Рябовым, было 
два тура выборов. Конечно же, и при его непосредственном руководстве зарплаты 
работников администрации области планомерно увеличивались, в том числе и по 
озвученным выше причинам, но дело было сделано. А в остальном, это уже совсем 
другая история.

Вот такие у меня остались впечатления о том непростом времени, в событиях кото-
рого пришлось, пусть и опосредованно, участвовать и мне. В наши дни исполняется 
30 лет Тамбовской областной Думе, в которой коммунисты были достойно пред-
ставлены все эти годы. КПРФ, пусть в уменьшенном составе (причин на то хватает, 
достаточно посмотреть на «развитие» избирательного процесса), но продолжает 
борьбу и в текущем, седьмом, созыве, соединяя в своей практике парламентские и 
непарламентские формы этой борьбы. Все эти три десятка лет парламентская три-
буна депутатами-коммунистами в полной мере использовалась в интересах партии 
и человека труда. Так было, и так будет!

Е. КОЗОДАЕВА, 

второй секретарь Тамбовского ОК КПРФ

На Бюро были рассмотрены вопросы 
текущей партийной жизни и утверждены 
образцы документов, необходимых для 
проведения отчётно-выборной кампании 
в партии, начиная с первичных отделе-
ний. Также в соответствии с нормами 
Устава КПРФ были утверждены первые 
секретари Мордовского и Ржаксинского 
райкомов КПРФ.

Перед началом пленума А.И. Жидков 
вручил партийные билеты вступившим в 
КПРФ в Моршанском  районном отделе-
нии партии товарищам  Ю.Н. Мизеву 
и А.В. Паршину, работающим в сель-
хозпредприятии Моршанского округа 
«Нива+». А доверенным лицам кандидата 
Н.М. Харитонова на выборах Президента 
РФ Л.Н. Конобееву и Н.И. Нечаевой 
второй секретарь обкома Е.В. Козо-
даева в память о прошедших дебатах 
вручила фото, сделанные в телестудии.

Первый секретарь обкома А.И. Жидков 
вручил члену обкома Н.Ф. Забузову 
почётную грамоту ЦК КПРФ и книгу в 
благодарность за многолетний добросо-
вестный труд на посту первого секретаря 
Ржаксинского РК КПРФ.

На XVI Пленум обкома были вынесены 
вопросы, связанные с рассмотрением 
итогов участия Тамбовского областного 
отделения КПРФ в выборах Президента 
РФ 15-17 марта 2024 года, а также  с 
итогами финансово-хозяйственной дея-
тельности партотделения в 2023 году и 
утверждением сметы доходов и расходов 
на 2024 год.

С основным докладом на пленуме вы-
ступила второй секретарь Тамбовского 
обкома КПРФ, руководитель областного 
избирательного штаба при Бюро обкома 
Е.В. Козодаева.

В докладе было отмечено, что изби-
рательный штаб, районные и городские 
комитеты партии после выдвижения на 
Съезде КПРФ кандидата подготовили и 
выполнили в полном объёме весь воз-
можный в текущих условиях комплекс 
мероприятий, связанных с агитационно-
пропагандистской деятельностью, под-
готовкой договоров для изготовления 
наглядной агитации, печатной продукции, 
согласованием роликов для областного 
ТВ и радио, подбором и расстановкой 
наблюдателей. Оперативно штаб решал 

и множество других задач этой непро-
стой кампании.

Чётко выверенная Программа Побе-
ды, с которой шёл на выборы кандидат 
от КПРФ, яркий лозунг «Поиграли в 
капитализм – и хватит!», неординарные 
видеоролики, мобильность и работо-
способность самого кандидата, актив-
ность членов партии и сторонников по 
распространению агитации – все эти 
факторы способствовали продвижению 
среди населения области предвыборной 
программы кандидата.

Из 785 363 избирателей в Тамбовской 
области на избирательные участки приш-
ли 77,72%. За Н.М. Харитонова проголо-
совали 6,43% (39 237 человек). В целом 
по стране за кандидата от КПРФ были 
отданы 4,3% голосов. Тамбовская об-
ласть за него показала шестой результат 
в России, а в ЦФО – третий.

По общей явке избирателей Тамбов-
ская область заняла 43-ю строчку по 
России и 50-ю по голосам за В.В. Путина 
(в ЦФО –10-ю).

Е.В. Козодаева сообщила цифры по 
голосованию в области: результаты от 8 
до 9,51 процента голосования за Н.М. Ха-
ритонова были показаны в Кирсановском, 
Староюрьевском, Тамбовском, Знамен-
ском округах и в городе Мичуринске.

Лучший результат – 27,56% – был 
зафиксирован на одном из УИК в Ни-
кифоровском округе. Результат от 7 
до 17% был зафиксирован на десятках 
участков.

Несмотря на то, что выборы-2024 
проходили в сложной внутренней и 
внешнеполитической обстановке, ре-
зультаты  для нас не могут быть призна-
ны успешными, несмотря на то, что и в 
Тамбовской области, и в стране в целом 
кандидат от КПРФ занял 2-е место. В то 
же время мы сделали всё, чтобы наша 
организаторская работа была направ-
лена на поддержку нашего кандидата, а 
все имеющиеся и используемые на тот 
момент пропагандистские возможности 
сработали на укрепление авторитета 
партии в массах.

В прениях по докладу выступили 
А.И. Жидков (Знаменское РО КПРФ), 
А.П. Веселовский (Кирсановское РО 
КПРФ).

А.И. Жидков, в частности, отметил, 
что, несмотря на определённые положи-
тельные моменты этой кампании, итоги 
голосования обнажили и ряд проблем 
внутрипартийного характера. В первую 
очередь это низкие показатели, связан-
ные с приёмом в партию новых членов. 
К сожалению, сужается численный со-
став кадрового резерва и уровень его 
марксистско-ленинской подготовки. Дан-
ная неутешительная тенденция в числе 
прочих причин тесно связана и с текущим 
внутренним состоянием российского 
общества, явно демонстрирующим уси-
ливающиеся признаки как аполитичности 
в частности, так и социальной апатии в 
целом. Однако это нисколько не снимает 
с нас во всех смыслах жизненно необхо-
димой обязанности по приему и идейно-
теоретической подготовке кадров, и эти 
задачи в любом случае придется нам 
решать в обязательном порядке.

«Все эти и другие проблемы должны 
быть в центре внимания предстоящей 
отчётно-выборной кампании в наших 
структурных подразделениях», – заклю-
чил А.И. Жидков.

Главный бухгалтер Л.В. Курато-
ва рассказала об итогах финансово-
хозяйственной деятельности партотде-

Избирательный штаб отчитался о работе

ления КПРФ за 2023 год и представила 
к утверждению планируемые доходы и 
расходы на 2024 год.

Людмила Васильевна довела также 
текущие цифры финансовых поступлений 
в бухгалтерию от районных и городских 
комитетов КПРФ. Так, за первый квар-
тал членских взносов поступило 256 611 
рублей, в фонд партии – 21 004 рубля, 
в фонд газеты «Наш голос» – 30 600 ру-
блей. Работа продолжается.

По всем обсуждавшимся вопросам 
были приняты постановления.

После завершения пленума секретари 
обкома А.И. Жидков, Е.В. Козодае-
ва, А.П. Веселовский и председатель 
областной КРК В.А. Власов провели 
совещание с первыми секретарями Ко-
митетов районных и городских отделений 
КПРФ по вопросу проведения отчетно-
выборной кампании в первичных и мест-
ных отделениях партии. На совещании 
были рассмотрены и другие вопросы.

После окончания внутрипартийных 
мероприятий коммунисты Тамбовского 
областного отделения приняли участие 
во Всероссийской онлайн-конференции 
с ЦК КПРФ.

Пресс-служба 

Тамбовского ОК КПРФ

6 апреля под председательством первого секретаря Тамбовского обкома КПРФ А.И. Жидкова состоялись заседание Бюро и XVI Пленум областного комитета КПРФ
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«земля – колыбель человечества. 
но нельзя же вечно жить в колыбели!»

К.Э. ЦИОЛКОВСКИй

Зимой 1868 года одиннадцатилет-
ний Костик катался на санках с горки 
вместе с другими ребятами. Было ве-
село, он вернулся домой радостный 
и возбуждённый, как всегда бывает в 
таких случаях с нормальными детьми 
всех времён и народов… и уже на 
следующий день лежал с жесточай-
шей скарлатиной.

А когда выздоровел – родители 
с ужасом поняли, что их сын почти 
оглох…

…Семье Циолковских – а именно та-
кова фамилия нашего героя – не везло 
с детьми. Из тринадцати детей шестеро 
умерли. Впрочем, само по себе по тем 
временам это не было чем-то из ряда 
вон выходящим, но все беременности 
оказались тяжёлыми, что в конце концов 
и свело энергичную и умную женщину в 
могилу. О матери Константин Эдуардович 
сохранил на всю жизнь наилучшие воспо-
минания уже просто потому, что именно 
она привила ему умение заниматься са-
мообразованием – впоследствии умение 
это сильно ему пригодилось.

Болезнь почти совпала с переездом его 
семьи в Вятку, где отец получил хорошее 
место. Там же Константин поступил в 
гимназию. Учиться ему было трудно. «По-
следствия болезни – отсутствие ясных 
слуховых ощущений, разобщение с людь-
ми, унижение калечества – сильно меня 
отупили», – признаётся сам Циолковский. 
Возможно, он возводил на себя напрас-
лину, но на секунду представьте себе глу-
хого мальчика в обычной мальчишеской 
среде, весьма жестокой к таким вещам. 
Возможно, именно с этим связано «не-
благонравное» поведение Константина в 
стенах гимназии – он пытался «поставить 
себя», заслужив уважение у ровесников 
хулиганскими выходками. Во втором 
классе Константин вообще остался на 
второй год.

Но при этом он усердно занимался 
самообразованием. Всё чётче и яснее 
вырисовывался интерес мальчика к точ-
ным наукам и технике. Константин стал 
задумываться о постройке собственного 
аэростата. И тогда отец решил направить 
его в Москву, в техническое училище. В 
июле 1873 года Константин Циолковский 
был официально отчислен из четвёртого 
класса гимназии «для поступления» (а не 
по причине глухоты и не за неуспевае-
мость, как иногда можно прочесть). 

В Москве Циолковский жил тяжёлой, 
почти ломоносовской жизнью. Денег не 
хватало на еду. Точнее, их не хватало 
именно на еду – получаемое от отца 
вполне достаточное содержание Кон-
стантин тратил в основном на модели и 
опыты. Увлечённость наукой не помешала 
ему влюбиться, причём взаимно, но се-
мья его избранницы, узнав, что девушка 
увлеклась нищим глухим студентом, при-
шла в ужас и потребовала разорвать вся-
ческие отношения. Тогда воля родителей 
была не просто «пожеланием, необяза-
тельным к исполнению» – и впоследствии 

первая несчастная любовь очень сильно 
повлияла на отношение Циолковского к 
женщинам вообще.

Новые преподаватели разглядели в 
Циолковском дар учителя. И, вернувшись 
в Вятку, он занялся репетиторством, при-
чём настолько успешно, что смог делать 
накопления – впрочем, всегда целевые, 
уходившие опять же на опыты и модели. 
Но в Вятке он прожил недолго – вышед-
ший на пенсию отец забрал всю семью 
в свою родную Рязань…

Уже на новом месте жительства Ци-
олковский сдал экстерном экзамен на 
звание учителя народных училищ. От 
этого периода сохранились и первые 
рукописи с проектами летательных аппа-
ратов, а также рассуждения о тяжести и 
центробежной силе, некоторые чертежи 
и расчёты. 24 января 1880 года пришло 
извещение о назначении Циолковского 
учителем арифметики и геометрии в 
Боровское городское училище. Отец 
настолько обрадовался успехам сына, 
что за свой счёт сшил ему вицмундир 
и шинель, что обошлось в 32 рубля… 
которые Константин вернул ему из перво-
го заработка. Когда Эдуард Игнатьевич 
Циолковский скончался, Константин не 
смог побывать на похоронах – письмо с 
известием о смерти запоздало…

На этом полностью оборвались семей-
ные связи Константина Эдуардовича – 
теперь его уже можно так называть. 

Перебравшись в город Боровск, Ци-
олковский занял место преподавателя 
в местном реальном училище. Между 
прочим, вопреки тому, что можно по-
думать, и вопреки кличке, данной ему 
реалистами (разумеется, кличка была 
«Глухарь»), учил он интересно, ученики 
его искренне любили, и с коллегами он 
сошёлся очень хорошо и коротко – вплоть 
до того, что, когда «вольнодумствующим 
учителем» заинтересовалась местная 
епархия, письмо в защиту Циолковского 
написал весь педколлектив (что, кстати, 
запрещалось законами Российской им-
перии!), и на его стороне выступил уезд-
ный предводитель дворянства Курносов 
– церковников удалось успокоить.

Кстати, одной из распространённых 
легенд о Циолковском стала легенда о 
том, что гений жил в страшной нищете. 
И это правда. Но Константин Эдуардович 
получал очень хорошее жалованье, плюс 
«кормовые», «дровяные» – набегала не-
малая сумма. Вот только все эти деньги 
уходили… да, правильно. На опыты и 
модели.

В Боровске Циолковский женился. В 
торжественный день свадьбы он привёз 
домой токарный станок – видимо, как 
свадебный подарок. А в предсмертных 
мемуарах так описывал свой брак: «Я 
женился… без любви, надеясь, что такая 
жена не будет мною вертеть. Будет рабо-
тать и не помешает мне делать то же. Эта 
надежда вполне оправдалась». При этом 
у Циолковских родилось семеро детей, из 
которых трое потом умерли. Вот и судите, 
как хотите, дорогие читатели…

С одной стороны Циолковский полно-
стью соответствовал образам тех учёных 
чудаков, которые так любили выводить в 
своих замечательных романах писатели 
XIX века, ему было всё равно, что есть и 
во что одеваться, он мог перепутать имя 
своей жены и в забывчивости пройти 
мимо места работы, за что весь Боровск 
вскоре и начал называть его «чудаком» 
(а его жену, кстати, именовали «велико-
мученицей»). Константин Эдуардович 
громко пел во время работы дома (пред-
ставляете себе громко поющего глухого 
человека?!), запускал фейерверки, аэро-
статы и воздушных змеев (всё своего 
изготовления), а случайных гостей бил 
током из лейденской банки, обещая уго-
стить «невидимым вареньем». 

И одновременно в 1882-1883 годах 
Циолковский написал свои первые се-
рьёзные научные работы. В результате 
Циолковского приняли в ряды Русского 
физико-химического общества. Он за-
кончил расчёты большого управляемого 
аэростата, а также написал повесть «На 

Луне». Весной 1887 года Циолковскому 
организовали поездку в Москву. Там в 
Политехническом музее на заседании 
общества любителей естествознания 
Константин Эдуардович читал доклад о 
металлическом аэростате. 

Но после возвращения, 23 марта 1887 
года, дом Циолковских сгорел (сосед за-
палил по неосторожности сенной сарай), 
погибли библиотека и почти всё имуще-
ство. Новый дом на половодье 1888 года 
оказался затоплен, вода из подвала не 
уходила всё лето и подмыла крыльцо. 
Циолковский в это время уже был слегка 
мистиком и решил, что в Боровске ему 
больше не будет удачи. Он тогда ещё не 
знал, что двенадцатилетний боровский 
период жизни был на самом деле одним 
из самых счастливых для него…

27 января 1892 года директор народ-
ных училищ Калужской губернии Унков-
ский обратился в Москву с ходатайством 
о переводе Циолковского – внимание! – 
«одного из способнейших и усерднейших 
преподавателей» – в Калугу. 4 февраля 
ходатайство было удовлетворено. Город 
Боровск устроил «чудаку» торжественные 
проводы: хор мальчиков пел «нашему 
Глухарю» «Многая лета», учительский 
коллектив произнёс напутствие…

…В Калуге Циолковский проживёт 43 
года. Именно тут городские обыватели 
именовали его уже не просто «чудаком», 
но «чудаком, занимавшимся безделушка-
ми», а потом и городским сумасшедшим. 
Хотя в учительской среде он оценивался 
чрезвычайно высоко, а глава местного 
реального училища Шахмагонов прямо 
аттестовал его как «человека выдающе-
гося», но это была капля в море общего 
непонимания и насмешки.

Да и как было не насмехаться? Жители 
Калуги были вовсе не злодеями и не со-
бирались сживать со свету глухого учите-
ля. Просто они были благонамеренными, 
положительными обывателями, точно 
знавшими, кто сколько получает (Циол-
ковский получал огромные деньги – почти 
1000 рублей в год, плюс позже деньги от 
патентов, которые он начал оформлять в 
первые годы ХХ века! – и ходил в паль-
то, которое сшил себе сам…) и у кого 
сколько бочек с квашеной капустой сто-
ит в подвале под висящими копчёными 
окороками (а у Циолковского весь дом 
был забит какими-то непонятными «му-
дровинками»). Человек, рассуждавший 
о металлических дирижаблях (ха-ха!), 
летательных аппаратах тяжелее воздуха 
(и удумает тоже!) и полётах в космос (а 
это где? И зачем туда лететь?) пред-
ставлялся им и правда чудаком, если не 
хуже – одним из загадочных и страшных 
«сицилистов», о которых столько писали 
газеты.

Ситуация немного поменялась к луч-
шему в 1896-1897 годах, когда в США 
был объявлен конкурс на создание 
летательной машины, годной для пере-
возки людей. В «Калужском вестнике» 
появилась объёмная статья под вызы-
вающим названием «О нашем пророке» 
с призывом помочь Циолковскому в его 
исследованиях летательных аппаратов. 
В калужанах взыграл патриотизм – и 
даже те, кто не понимал смысла работ 
Константина Эдуардовича (таковых по-
прежнему было огромное большинство), 
из принципа стали им гордиться. А он 
охотно приглашал к себе любопыт-
ствующих, демонстрировал свои модели 
дирижаблей и распространял собствен-
норучно отпечатанные на гектографе 
брошюры с рассуждениями о всемирном 
языке, реформировании транспортной 
системы и… «космических островах» и 
«ракетных поездах». 

Что такое «искусственный спутник Зем-
ли» и «многоступенчатая ракета» – тогда 
никто не знал. Можете себе представить, 
мои дорогие читатели, внутреннее со-
стояние человека, который ОДИН – среди 
МНОЖЕСТВА – ЗНАЕТ? Знает – и гово-
рит, и никто его не слышит. Не со зла. 
Не из конкуренции. А просто потому, что 
голос из будущего внятно звучит только 
для него – для глухого учителя, для под-

вижника, подвижника просто-таки до без-
образия, почти до жизненного уродства… 
Да что там – даже единомышленники 
(а они были!) считали, что Циолковский 
«слишком замахивается»…

Летом 1917 года Константин Циол-
ковский подал прошение о выходе на 
пенсию. 23 июля прошение было удо-
влетворено министром народного про-
свещения «ввиду его продолжительной 
педагогической деятельности» с назна-
чением пенсии в 35 рублей в месяц.

Эту пенсию он ни разу не успел по-
лучить…

…Советская власть была установлена 
в Калуге 27 ноября 1917 года. Время 
было тяжёлое, голодное. Не было дров 
и керосина, освещать приходилось лу-
чинами. Летом 1918 года Циолковский 
обратился с ходатайством в Социали-
стическую академию, и был принят её 
членом-соревнователем с зарплатой 
300 рублей в месяц (но какие это были 
«рубли» в то время…). Кроме того, с 1 
ноября Константина Эдуардовича приня-
ли учителем Шестой советской трудовой 
школы II ступени. В феврале 1919 года 
Циолковский начал широкую рассылку 
своих брошюр об аэростатах и самолётах 
в штаб Южного фронта и по наркоматам. 
Но ничего не выходило, хотя реально 
нависшая над семьёй угроза голода 
отодвинулась.

Наконец 17 ноября Циолковский был 
арестован ВЧК и отправлен в Москву. 

Такое бывает – печальное событие 
меняет жизнь человека к лучшему. Ци-
олковский оказался «не тот» – Констан-
тина Эдуардовича арестовали вместо 
Кирилла Эдуардовича Циолковского, 
главы калужского белого подполья. Когда 
следователь (и это был не Дзержинский, 
о чём рассказывает очередная легенда) 
уже подписывал Циолковскому пропуск 
на выход, то между делом спросил, чем, 
собственно, тот занимается в Калуге, 
учительствует, что ли?

Циолковский сел обратно на стул и стал 
своим скрипучим безотносительным (на-
поминаю – он почти не слышал!) голосом 
неисправного робота рассказывать о по-
лётах в космос.

Следователь был из не очень грамот-
ных людей, но в нём, как и во многих 
тогда, горела светлая вера, что завтраш-
ний день будет великим и сияющим, как 
солнце на небе. Следователь заслушал-
ся. Может быть, ещё никогда и никто не 
слушал Константина Эдуардовича ТАК. 

– В космос? – наконец спросил следо-
ватель, с трудом отходя от величествен-
ного гипноза «городского сумасшедше-
го». – Туда? – и показал крепким пальцем 
в потолок, и с трудом родил два смеш-
ных слова, которые отражали всю бурю 
чувств, им овладевшую. – За небо?

Потом схватился за трубку телефона. 
Он не был благонамеренным обывателем 
и потому ни на миг не усомнился в том, 
что такое возможно. Возможно, конечно 
же! И только у нас!

***
9 апреля 1921 года Циолковский был 

взят под «особую опеку» и была соз-
дана инициативная группа общества 
металлического дирижабля. 20 июня 
изобретателя зачислили в губсовнархоз 
на должность техника-консультанта. 
Наркомпрос выделил Циолковскому 
единовременно 500 000 рублей пособия, 
начал выдаваться академический паёк 
в двойном размере. Малый Совнар-
ком рассмотрел дело Циолковского, в 
результате чего было вынесено поста-
новление: назначить ему пожизненную 
пенсию в 500 000 советских рублей в 
месяц и указано на «необходимость 
изыскать способ поддержания работ 
Циолковского и создать вокруг него 
такую атмосферу, которая позволила 
бы ему в полной мере посвятить своё 
время, энергию и познания на благо 
государства». С 1 мая губсовнархоз стал 
выплачивать Циолковскому 25 миллио-
нов инфляционных рублей в месяц. 

городской сумасшедший из Калуги



Власти очень серьёзно отнеслись к проектам «чудака», и 29 сентября 1922 года 
научно-технический комитет Главвоздухофлота ассигновал Циолковскому 3000 
рублей уже золотом на постройку действующей алюминиевой модели воздушного 
судна. После денежной реформы в СССР решением Совнаркома Константину Эду-
ардовичу была установлена пенсия в 75 рублей золотом в месяц.

Циолковский никогда не был коммунистом в политическом смысле этого слова (хотя 
и писал в автобиографии, что его таковым «считали» ещё при царской власти). Но 
как он мог относиться к власти, при которой в 1924-1934 годах любая его инициати-
ва встречала поддержку? 75-летний юбилей Циолковского прошёл как всенародное 
празднование. Его наградили орденом Трудового Красного Знамени. О нём вышла 
книга Перельмана. В Калуге в его честь назвали улицу и предоставили ему новый дом. 
В его честь провели заседание в Колонном зале Дома Союзов. Пенсию увеличили 
вдвое. Циолковского наперебой звали читать лекции комсомольцам и пионерам. Его 
речь по радио транслировалась на первомайском митинге 1935 года сразу после 
выступлений первых лиц государства. Он стал консультантом первого снимавшегося 
в СССР научно-фантастического фильма «Лунный рейс» (между прочим, фильм с 
интересом смотрится и сейчас, всем советую…).

Замечал ли он все эти почести? Знаете, думаю – НЕТ. Для него всё было гораздо 
проще – наступило время, когда его «фантазии» были признаны и стали нужными на 
государственном уровне. А значит, всё было не зря. 

17 сентября 1935 года Циолковского поздравил с днём рождения Иосиф Висса-
рионович Сталин. 

Его поздравление Константин Эдуардович читал в больнице. В ответном послании 
он не без юмора сказал Сталину, что уже собирался умирать, но сегодня передумал 
по случаю сталинского поздравления.

19 сентября в 22 часа 34 минуты Константин Эдуардович Циолковский скончался 
от рака желудка.

В Калуге на тот момент жило около 60 тысяч человек. Глухого «городского сумас-
шедшего» вышли провожать в его последний земной путь примерно 50 тысяч.

***
Константин Эдуардович Циолковский опубликовал за свою жизнь 148 работ. В его 

архиве сохранилось более 600 неопубликованных рукописей. Среди его научных 
и технических изысканий работы по аэродинамике – об аэропланах и цельноме-
таллических дирижаблях (между прочим, самая неудачная тема – ни один аппарат 

Циолковского так и не был «доведён до ума»), прорывные работы по космонавтике 
– «космические острова», «ракетные поезда», «формула Циолковского». По сути вся 
современная космонавтика – это всё тот же Циолковский. А кроме того, фантастиче-
ские художественные произведения – сухие и безликие, направленные единственно 
на популяризаторство идей освоения космоса.

Да, Циолковский стал одним из отцов «русского космизма» – философии величия 
будущего Человека, Духа и Разума человеческого, которые объемлют всю Вселенную, 
весь новый дом человечества. 

О. ВЕРЕщАГИН, 

член Тамбовского обкома КПРФ, руководитель Тамбовского 

областного отделения ВСД «Русский лад»  
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Поздравляем 
с днём рождения!
Марину Сергеевну УШКОВУ (Пе-

тровское РО КПРФ, с юбилеем), Игоря 
Петровича ЕГОРОВА (Октябрьское 
РО КПРФ, с юбилеем), Наталию Ива-
новну ЛОМОВУ (первый секретарь 
Мучкапского РК КПРФ), Владимира 
Германовича АСТАФЬЕВА, Людми-
лу Степановну ЕЛАГИНУ (Котовское 
ГО КПРФ), Юрия Александровича 
ЕРМОЛАЕВА (Советское РО КПРФ), 
Наталию Анатольевну ТОЛКАЧЁВУ 
(Петровское РО КПРФ), Владимира 
Алексеевича КОТЕНЕВА (Ленинское 
РО КПРФ), Ольгу Владимировну 
КУЗИЧЕВУ (Сосновское РО КПРФ), 
Анатолия Васильевича ТКАЧЕН-
КО, Александра Александровича 
СЕМЁНОВА (Октябрьское РО КПРФ), 
Вячеслава Владимировича ПАНОВА 
(Никифоровское РО КПРФ).

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех на-
меченных целей, успехов в нашем 
общем деле борьбы за справедливость, 
социализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
О.Н. Верещагин, А.П. Веселовский, Г.И. Даниленкова,

 Е.В. Козодаева, Л.А. Попова, В.А. Тишков. 
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Мичуринские коммунисты вы-
ражают искренние соболезнования 
Александру Михайловичу СУЗ-
ДАЛЬЦЕВУ по поводу кончины жены 
Ольги Александровны.

Окончание, начало на стр. 7

Городской сумасшедший из Калуги

«Циолковский был настоящим культуртрегером (не в ироническом, а в 
изначальном смысле) – человеком, созидающим новую область культуры 
и являющимся персонажем этой области культуры. 

Да, Циолковский был глухой сумасшедший старик, слабо разбирающийся 
во многих научных вопросах, но именно такие люди зачастую и открывают 
для нас новые горизонты… Ни Михаил Тихонравов, ни Сергей Королёв не 
годились для этого. Они были энтузиастами, смелыми изобретателями, 
стремящимися опередить время, но долгие годы они могли бы блуждать 
среди деревьев, не догадываясь о существовании леса и уж тем более 
саванны. Циолковский для них был подобен лесному учителю из русских 
народных сказок, от которого мало практической пользы, но который под-
скажет путь. В самом словосочетании «калужский учитель» ныне заложен 
огромный смысл. Именно это делало Циолковского Циолковским».

А. ПеРвушин

Как космос прочно 
вошёл в нашу жизнь

12 апреля исполняется 63 
года с тех пор, как первый 
человек – советский человек, 
коммунист Ю.А. Гагарин – по-
бывал в космосе. Это была 
настоящая научная и техни-

ческая победа СССР и всего 
человечества.

Сегодня мы привыкли к космиче-
ским стартам, воспринимаем их как 
нечто важное, но они уже не столь 
волнительны для обывателя. При этом 
мало кто задумывается, что развитие 
космических технологий сыграло 
важную роль в совершенствовании, 
например, телерадиовещания, кото-
рое мы и вовсе перестали оценивать 
как нечто особенное. Телевизор на-
столько прочно вошёл в нашу жизнь, 
что, кажется, он был всегда. Однако 
именно освоение космоса позволило 
охватить телесигналом 100 процен-
тов жителей России.

Когда человек включает телевизор, 
он не задумывается о том, какими 
сложными космическими путями к 
нему прилетает телесигнал.

Покорение космоса открыло двери 
для космического развития телевиде-
ния в его прямом смысле – передачи 
изображения на дальние расстояния. 
Уже через четыре года после полёта 
Юрия Гагарина на орбиту были под-
няты первые советские спутники свя-
зи «Молния», а через шесть, в 1967 
году, заработала наземная сеть стан-
ций космической связи «Орбита» на 
Крайнем Севере, Дальнем Востоке, в 
Сибири, на Урале, в Средней Азии. В 
1967 году станций «Орбита» было 20, 
а через 10 лет – уже 73. Программы 
Центрального телевидения поднима-
лись на спутник, чтобы разойтись по 
всей огромной стране.

Сегодня телевидение «летает» 
спутниками «Экспресс» и «Ямал». В 
2009-2018 годах благодаря госпро-
грамме развития телерадиовещания 
спутниковая группировка связи обно-
вилась и расширилась. Организовано 
11 зон вещания по количеству часо-
вых поясов на территории России. 
Во всех регионах программа передач 
подстроена под местное время.

Масштабы телевещания тоже 
космические. Цифровая телесеть в 
России – крупнейшая по количеству 
передающих станций. Созданы 5040 
передающих станций. Это больше, 
чем видимых невооружённым глазом 
звёзд на небе. Площадь, которую эта 
сеть охватывает цифровым телеве-
щанием, составляет 17,2 миллиона 
квадратных километров, и это почти 
равно площади поверхности планеты 
Плутон. Доставка цифрового телеви-
дения занимает почти 700 мегагерц 
спутниковой ёмкости. За счёт этого 
РТРС считается одним из основных 
пользователей спутниковой груп-
пировки. Благодаря переходу на 
цифровое телевидение в каждом 
доме в России можно смотреть 20 
телеканалов. 

В 2019 году РТРС завершил пере-
вод России на цифровое телевиде-
ние. Сигнал к отключению аналого-
вого телевещания подал с Междуна-
родной космической станции (МКС) 
космонавт Александр Скворцов – он 
нажал на символическую кнопку от-
ключения аналогового вещания. 

За 63 года после полёта Юрия Га-
гарина космос стал неотъемлемой 
частью жизни – сигналы из космоса 
каждый человек принимает, просто 
включив телевизор.

Внимание!
С 8 по 18 апреля во всех 

отделениях «Почты России» 
будет осуществляться под-
писка на печатные издания 
по льготной цене.

Цена полугодовой подписки 
на газету «Наш голос»  через 
почту в этот период составит 
604 руб. Подписка на месяц 
- 100,66 руб. Скидка в льгот-
ном периоде составит 25%.

Тамбовский обком КПРФ 
благодарит всех, 

кто откликнулся на призыв 
об оказании помощи СВО

Слова особой благодарности за 
значительную помощь выража-
ем Знаменскому, Ленинскому и 
Октябрьскому РК КПРФ и лично 
Елене Олеговне КАЗЬМИНОй (сто-
ронник партии). 

Сбор помощи продолжается.

Коммунисты Бондарского РО КПРФ 
выражают искренние соболезнования 
родным и близким ЕГОРОВА Михаила 
Андреевича в связи с его кончиной.


